



EHRを推進する取り組みは欧洲で先行しており、2000年代に入つてから始めている。ただ全国的なシステム構築に成功した国がある一方で、普及が進まない国もある。

英国では、国内を5地域に分け、国内約1万9千の全医療機関をネットワーク化するプロジェクトを5年ごろから本格化させた。現在、患者がどの医療機関を訪れても、医師は検査や薬の処方内容、画像診断データなどを参照できることで、患者自身が自分の情報を確認できるポータルサイトも

電子健康記録、欧州が先行

全国規模のシステムを完成させたのはデンマーク。カルテの情報をデータセンターに集積。国内の9割以上の医師が、自分が治療を担当する患者の情報を見ることができ。また、医療機関側が情報を見るに必ず患者自身にメールで通知し、プライバシーにも配慮している。

一方で失敗例も。東京医科歯科大学の中博教授によると、ドイツでは02年から、データを集積するのではなく、患者ごとに配布した方一

トは医療機関・医療従事者と患者の間に医療情報の漏洩が問題となることがあります。一方で、電子化された医療情報は、医療従事者の業務効率化や患者の医療安全向上に貢献する可能性があります。しかし、電子化された医療情報の管理には、個人情報保護法などの法律的規制や、セキュリティ確保の観点から課題があります。

このシステムは、△月から△本格スタートした総務省と厚生労働省による処方箋の電子化の実証実験。患者の情報を地元企業のSTN-e-tが構築したサーバーで保存し、香川大病院をはじめ地域の基幹病院と薬局で共有する。同薬局の中山先生薬剤師は「処方箋だけだと一般的論しか伝えられなかつたが、システムを使えば

インターネットを経由してシステムを利用するクラウドコンピューティングを活用し、治療記録や処方箋など個人の健康・医療情報を病院や薬局などで共有する試みが各地で動き始めている。国が医療情報のIT化を押しつけ、電子化された情報は本人も見ることができ、健康意識の向上も期待されるが、個人情報を扱うだけに課題や法的制約も多い。

「ICカードをセットしてください」。今月上旬、高松市の中山スマートン堂薬局で40代の男性患者が香川大病院から交付された引換券を薬剤師に渡し、自分のICカードを薬局のパソコンにセットした。薬剤師がパソコンを操作すると、病院の処方内容に加え、男性の病名や検査データ、服薬状況を示すカラーレンダーなどが画面に浮かび上がった。

医療クラウド 実現へ試行

生涯の治療記録を閲覧

患者の服薬状況を確認する薬剤師 (高松東の中山コアラン常勤局)

から始めた。小児患なんは何年もたってから合併症を起すことがある」、「カルテの保存期間を超えて治療情報を残す必要がある」（村田晃一郎北里大病院病院長補佐）ためだ。患者が開示された情報をサーバーに入力し、スマートフォンで随時表示できるようになる。

が重く、導入できない医療機関も多い」（実証実験に参加するIT事業者）。

電子化された医療情報も業者ごとに規格が異なる場合があり、「将来的に何を共通規格にするのかを見極める必要がある」（厚労省の担当者）といい、実用化までにはまだ時間がかかりそうだ。（八十島綾平）

病院でもチェックできる。
処方箋や健康診断結果、
血糖値……。東日本大震災
で「こうした患者の医療・
健康データが失われ、円滑
に治療できない事態も起
り、データを電子化し生涯
にわたって患者本人が把握
・管理できるようする」「E
HR（電子健康記録）」が
さらに注目を集めた。
宮城県は復興計画で県内
各医療機関でカルテなどを電
子化しサババで保存する
「東北メディカルバンク」
構想を打ち出し、総務省が
補助金を予算計上した。
政府の「IT戦略本部」も昨
年度から、患者が自分の医
療・健康情報をネットで管

法整備・プライバシー課題

理・閲覧で見る仕組みの構築に向けて動き出しており、経済産業省が取り組み実証実験の一つが、企業健康保険組合を通じて健診情報を電子化する試みだ。パソニック健康保険組合は今月から、同組合傘下の松下記念病院に通院する社員（希望者）を対象に処方箋や診療明細書（レポート）の内容、健康診断データを健保内のデータベースに保管し始めた。保管報は、連携する付近の診所と薬局などでも参照でき、慢性疾患の治療や保険指導に活用する仕組みだ。

また特定非営利活動法人（NPO法人）「Team NET」は、千葉がんセンターが検査をした小児が医者の看板

電子版の「ライフ」セミナーでもオリジナルの「クラム 医人たちの挑戦」を掲載しています。